

ЭКОВАС И ВВЕДЕНИЕ ЕДИНОЙ ВАЛЮТЫ В ЗАПАДНОЙ АФРИКЕ: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

© 2020 А. ЖАМБИКОВ

DOI: 10.31857/S032150750008721-5

ЖАМБИКОВ Александр Мунирович, соискатель Института Африки РАН (alexanderzhambikov@gmail.com)

Резюме. В статье рассматривается проект создания общей валюты ЭКОВАС, его предпосылки, текущее состояние, проблемы и перспективы. Отмечается, что идея валютной интеграции обсуждается в Сообществе на протяжении более чем 30 лет, однако так и не была реализована. При этом внутри ЭКОВАС уже имеется экономический и валютный союз - ЮЭМОА со своей собственной валютой - франком КФА. Анализируется ситуация с реформой франка КФА, его переименованием в эко и позиций различных стран ЭКОВАС по этому вопросу. Особое внимание уделяется влиянию политической составляющей на валютную интеграцию.

Ключевые слова: ЭКОВАС, ЮЭМОА, франк КФА, эко, валютный союз

ECOWAS AND INTRODUCTION OF SINGLE CURRENCY IN WEST AFRICA: PROBLEMS AND PROSPECTS

Alexander M. ZHAMBIKOV, External Fellow of Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences (alexanderzhambikov@gmail.com)

Abstract. The article describes the project of introducing single currency in the ECOWAS, its reasons, current situation, problems and prospects. The description outlines that although the idea of monetary integration has been discussed by the Community for more than 30 years, it has not yet been put in practice. Within the ECOWAS, there is already one common currency (franc CFA) created by France in 1945 and used by eight member states of West African Economic and Monetary Union (UEMOA) until now. The analysis includes various aspects of monetary reform of franc CFA, changing its name to eco and positions of different ECOWAS countries towards the ongoing transformation. Supported by France, the UEMOA has announced its intention to replace the unpopular "franc CFA" by "eco" that is already designed for a future ECOWAS single currency. As a guarantor, France waived some of its old requirements for common currency users, but is still ready to assist the UEMOA in case of crisis. The fixation of eco rate to euro is planned to be maintained. The most outstanding contradiction of ECOWAS and UEMOA projects is whether the rate of eco should be flexible and independent from any currency or fixed to euro (as franc CFA at the moment). Special attention is paid to political component of the transformation and possible scenarios for future. The conclusion is that adoption of ECOWAS single currency in the near future is unlikely. Moreover, even in case of success the project will not be a panacea for socio-economic problems of the Community.

Keywords: ECOWAS, UEMOA, franc CFA, eco, monetary union

Экономическое сообщество государств Западной Африки (ЭКОВАС) - интеграционное объединение, созданное в 1975 г., в состав которого входят 15 стран (Бенин, Буркина Фасо, Гамбия, Гана, Гвинея, Гвинея-Бисау, Кабо-Верде, Кот-д'Ивуар, Либерия, Мали, Нигер, Нигерия, Сенегал, Сьерра-Леоне, Того). На территории государств-членов ЭКОВАС в настоящее время проживает более 385 млн человек, а совокупный номинальный ВВП объединения составляет \$616,7 млрд [1].

На сегодняшний день Сообщество достигло определенных успехов в вопросах экономической интеграции. В январе 2006 г. был принят общий таможенный тариф, а в декабре 2017 г. - таможенный кодекс ЭКОВАС, что означает превращение организации в полноценный таможенный союз [2]. Уже более 40 лет на основании Протокола о свободном перемещении лиц функционирует безвизовый режим для граждан государств-членов ЭКОВАС [3]. В рамках Сообщества осуществляются трансграничные проекты по модернизации транспортной инфраструктуры для облег-

чения перевозки товаров. С учетом достигнутых результатов главы государств объединения неизменно заявляют о необходимости продолжения интеграционных процессов в различных отраслях.

ЗАЧЕМ ЭКОВАС ЕДИНАЯ ВАЛЮТА?

С точки зрения углубления интеграции целесообразным шагом представляется введение единой валюты Сообщества, что могло бы обеспечить ряд преимуществ для государств-членов.

Во-первых, наличие единого валютного пространства позволило бы существенно сократить транзакционные издержки и способствовать развитию торговли между странами-членами (по данным Конференции ООН по торговле и развитию (ЮНКТАД), доля внутрорегиональной торговли ЭКОВАС составляет всего 10,7%) [4, p. 5].

Во-вторых, общая валюта могла бы обеспечить большую стабильность курса и быть менее подверженной конъюнктурным колебаниям, чем отдельные национальные валюты, что способство-

вало бы снижению инфляции в ряде западноафриканских стран.

В-третьих, единое валютное пространство могло бы существенно повысить инвестиционную привлекательность всех государств-членов ЭКОВАС, т.к. облегчит предпринимательскую и торговую деятельность на территории всего региона.

Однако введение общей региональной валюты предполагает отказ от национальных денежных единиц и таким образом лишает правительства важного рычага экономического регулирования. Более того, польза от создания единой валюты, скорее всего, будет распределяться неравномерно. Если одни страны выиграют от установления общей региональной валюты, то другие проиграют. Как отмечают эксперты института Брукингса (США), наибольшую выгоду от единой валюты получила бы Нигерия, умеренную - Кот-д'Ивуар, а Гамбия понесла бы потери [5]. Таким образом, наиболее заинтересованы в общей валюте крупные и сильные в экономическом отношении государства в отличие от малых, менее благополучных стран, которые могут серьезно пострадать от подобных нововведений.

ФРАНК КФА И ДРУГИЕ ВАЛЮТЫ ЭКОВАС

На территории Сообщества уже имеется **единая** валюта - франк КФА. Она была создана в 1945 г. в рамках бреттон-вудских соглашений и **получила название** «франк французских колоний Африки» (*franc des Colonies Françaises d'Afrique*). После **обретения** независимости франкоязычными африканскими странами франк КФА был разделен на две разные валюты с одинаковой аббревиатурой - «франк Африканского финансового сообщества» (*franc de la Communauté Financière Africaine*) как единая валюта Западноафриканского экономического и валютного союза (ЮЭМОА - *Union Economique et Monétaire Ouest Africaine*, в состав которого входят Бенин, Буркина Фасо, Гвинея-Бисау, Кот-д'Ивуар, Мали, Нигер, Сенегал и Того), и «франк финансового сотрудничества в Центральной Африке» (*franc de la Coopération Financière en Afrique Centrale*) - для Экономического и валютного союза государств Центральной Африки (СЕМАК - *Communauté Economique et Monétaire de l'Afrique Centrale* (Габон, Камерун, Конго (Браззавиль), Чад, ЦАР, Экваториальная Гвинея).

Курс обеих упомянутых валют был жестко «привязан» к французскому франку, затем - к евро [6]. Эмиссию западноафриканского франка КФА и координацию валютной политики стран-членов осуществляет Центральный банк государств Западной Африки (штаб-квартира в Дакаре, столице Сенегала). Для использования франка КФА государства обязаны хранить одну половину своих внешних валютных резервов в Казначействе Франции, а другую - в Центральном банке государств Западной Африки (или Центральной Африки - в зависимости от принад-

лежности страны) в качестве гарантии обеспечения стабильности курса.

По мнению некоторых экспертов, таким образом обеспечивалась политическая зависимость стран зоны франка КФА от Парижа. Инфляция в странах, использующих эту валюту, остается на довольно низком уровне и не превышает 3% (по данным Всемирного банка, в Бенине - 1%, в Буркина Фасо - 1,9%, в Гвинее-Бисау - 1,4%, в Кот-д'Ивуаре - 0,4%, в Мали - 1,8%, в Нигере - 3%, в Сенегале - 0,5%, в Того - 0,9%) [7]. Подобная ситуация объясняется как наличием единого валютного пространства, так и привязкой региональной валюты к более сильной мировой валюте - евро.

Кроме франка КФА, в Западной Африке используются 7 национальных валют: гамбийский *даласи*, ганский *седи*, гвинейский *франк*, кабовердианский *эскуду*, либерийский *доллар*, нигерийская *найра* и сьерралеонский *леоне*.

Характерно, что уровень инфляции в государствах, эмитирующих собственные валюты, существенно выше, чем в странах «зоны франка КФА» (Гамбия - 6,5%, Гана - 9,8%, Гвинея - 9,8%, Кабо-Верде - 1,3%, Либерия - 23,6%, Нигерия - 12,1%, Сьерра-Леоне - 16,0%) [7]. Высокая инфляция (более 10%) негативно сказывается на благосостоянии населения и на инвестиционной привлекательности стран. Именно поэтому идея введения общей валюты Сообщества получает поддержку, в т.ч. и на государственном уровне в англоязычных странах ЭКОВАС, прежде всего в Нигерии, на долю которой приходится более половины населения Сообщества. Проект по введению единой региональной валюты не только соответствовал бы политическим амбициям Абуджи, но и способствовал бы проникновению нигерийского бизнеса в соседние страны.

ЭКО КАК ПРОЕКТ ЕДИНОЙ ВАЛЮТЫ ЭКОВАС

Переговоры о создании единой валюты Сообщества ведутся уже более 30 лет [8], однако на государственном уровне этот проект впервые нашел отражение в декабре 1999 г. в итоговом коммюнике встречи глав государств и правительств Сообщества в Ломе (Того). На том же саммите ЭКОВАС были установлены единые критерии конвергенции, которым должны были соответствовать страны-члены. В частности, речь идет о целевом уровне инфляции в 5% и валютных запасах, совокупная стоимость которых должна превышать объем импорта за 6 месяцев [9, р. 7].

В качестве целевого срока для достижения критериев конвергенции был первоначально утвержден 2003 г., а введение единой валюты было запланировано на 2004 г. Для достижения этой цели в январе 2001 г. под эгидой ЭКОВАС был создан Западноафриканский валютный институт/ЗВС (штаб-квартира в Аккре, столице Ганы) [10]. Было объявлено о создании Западноафриканской валютной зоны, в состав которой вошли Гамбия, Гана, Гвинея, Нигерия и Сьерра-Леоне (в 2010 г.

к «пятерке» присоединилась Либерия) [11]. В формате ЗВС осуществляется координация монетарной политики стран-членов, в частности, соблюдение ими критериев конвергенции для введения единой валюты. В конечном итоге, предусматривались слияние ЗВС с ЮЭМОА и формирование единой валютной зоны ЭКОВАС.

Однако создание единой валюты неоднократно откладывалось (в 2005, в 2010 и в 2014 гг.) в связи со срывом в достижении государствами-членами Сообщества установленных плановых показателей (которые впоследствии несколько раз менялись и дополнялись) и разногласиями между ними. Страны зоны франка КФА, обладающие собственной стабильной общей валютой, в целом, не были заинтересованы в изменении текущего положения дел. Франк КФА сохранял устойчивость на протяжении нескольких десятилетий и даже смог расширить зону своего обращения (в 1997 г. валюту начала использовать бывшая португальская колония Гвинея-Бисау [12], отказавшись от своей национальной валюты - *песо*).

ОТ ФРАНКА КФА К ЭКО: ПЕРЕИМЕНОВАНИЕ ИЛИ СОЗДАНИЕ НОВОЙ ВАЛЮТЫ?

В 2019 г. вопрос введения общерегиональной валюты ЭКОВАС вновь оказался в фокусе внимания. На заседании глав государств и правительств Сообщества в июне 2019 г. в Абудже было официально утверждено название единой валюты - *эко* как производное от первых трех букв аббревиатуры «ЭКОВАС». Ранее данное наименование широко тиражировалось в научно-публицистической сфере и прочно укоренилось в сознании жителей западноафриканского региона. Кроме того, на саммите также было зафиксировано, что *эко* будет иметь плавающий валютный курс [13, р. 3].

В ноябре 2019 г. президент Бенина Патрис Талон в интервью *Radio France Internationale* сообщил о намерении вывести валютные резервы страны из Франции, тем самым нарушив условия использования франка КФА и сделав шаг к выходу страны из зоны упомянутой общей валюты [14].

Это заявление прозвучало на фоне готовящейся реформы франка КФА, о которой было объявлено министром финансов Франции Брюно Ле Мэром в октябре 2019 г. [15]. Стоит отметить, что идея отказа от франка КФА имеет многочисленных сторонников в Западной Африке, которые считают эту валюту «пережитком колониализма», инструментом влияния Парижа и тормозом в развитии экономики в использующих ее странах. В сентябре 2017 г. демонстрации противников франка КФА проходили в Бамако, Дакаре и Котону [16].

Важной вехой в судьбе франка КФА стало 21 декабря 2019 г., когда президент Франции Эммануэль Макрон и президент Кот-д'Ивуара Аласан Уаттара в Абиджане сделали совместное заявление о готовящейся замене франка КФА на *эко*.

В Париже готовы отказаться от прежнего требования о хранении 50% резервов в Казначействе Франции, однако при этом соглашаются сохранить «привязку» курса франка КФА к евро и продолжать выступать в роли «гаранта» в случае валютного кризиса *эко* [17]. Осуществление реформы франка КФА запланировано на июль 2020 г. [18].

Фактически, изменения сводятся к переименованию франка КФА в *эко* и отмене ряда устаревших требований, накладывающих определенные ограничения на суверенитет стран-членов ЮЭМОА. Таким политическим маневром франкофонные страны во главе с Кот-д'Ивуаром (при поддержке Франции) перехватили инициативу по валютной интеграции в ЭКОВАС у Нигерии и других стран ЗВС. Со всей очевидностью проявилось противоречие в концепциях единой валюты, т.к. на саммите ЭКОВАС в Абудже в июне 2019 г. было принято решение о плавающем курсе *эко*, в то время как при переименовании франка КФА «привязку» курса к евро планируется сохранить.

Первой о своей позиции по замене франка КФА на *эко* заявила Гана - вторая по населению и ВВП страна западноафриканского региона. В Аккре горячо приветствовали идею и заявили о готовности к переходу на новую валюту, поскольку это позволит устранить торговые и валютные барьеры, уменьшить транзакционные издержки, стимулировать экономическую активность и повысить уровень жизни населения [19]. Впрочем, правительство Ганы в своем коммюнике сделало важную оговорку, что придерживается общей позиции ЭКОВАС, в т.ч. по гибкому обменному курсу новой валюты (т.е. против «привязки» к евро) [20].

В начале января 2020 г. правительство Нигерии выразило свое мнение, изложив 5 обязательных условий для принятия *эко*, включая полный отказ от размещения какой-либо части своих валютных резервов в Казначействе Франции и от «привязки» курса *эко* к евро или доллару США [21].

Как представляется, отношение к проекту франкоговорящих государств в Нигерии варьируется от недоверия и скепсиса до полного неприятия. Нигерийский политик Джихин Ибрахим отмечает, что на 8 стран зоны франка КФА приходится только 21% ВВП и 32% населения ЭКОВАС, в то время как доля Нигерии в ВВП и в населении Сообщества составляет 66% и 55%, соответственно. Поэтому Нигерия в одиночку могла бы играть роль лидера в создании *эко* [22]. Совершенно очевидно, что переговоры по данному вопросу будут продолжены.

ЭКО И ПОЛИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ В СООБЩЕСТВЕ

На практике это означает, что Нигерия отказывается от присоединения к *эко* при нынешних об-

стоятельствах. Вместе с тем, Абуджа вряд ли способна воспрепятствовать запуску проекта «эко» на базе ЮЭМОА.

С учетом текущей ситуации можно прийти к заключению, что на данный момент страны зоны франка КФА «берут верх» в деле интеграции, «перехватив» название планируемой единой валюты Сообщества. Теперь многое зависит от готовности других стран Сообщества присоединиться к «зоне эко» с сохранением существующих правил игры, в первую очередь, «привязки» к евро. Если на подобный шаг пойдет Гана - вторая экономика ЭКОВАС, то позиции «франкофонов» существенно усилятся.

Характерно, что позиции англоговорящих Ганы и Нигерии по вопросу перехода на *эко* разошлись. Вполне возможно, что определенную роль в этом сыграл субъективный фактор. Нынешний президент Ганы Нана Акуфо-Аддо провел несколько лет своей молодости во Франции и свободно владеет французским языком. В июле 2019 г. он посетил Францию и встретился с президентом Эммануэлем Макроном [23]. Не стоило бы исключать варианта, что в Аккре планируют диверсифицировать свои связи, в т.ч. и в сфере экономики, и рассчитывают получить весомые выгоды от сотрудничества с Парижем, который традиционно ведет активную политику в Африке южнее Сахары и готов к существенным инвестициям в страны региона и **расширению** сфер влияния.

В конце концов, Гана с населением в 30 млн человек не обладает таким емким внутренним рынком, как Нигерия (более 200 млн), и более зависима от связей с соседними странами. Рассматривая свою страну как «витрину демократии» в Западной Африке, ганцы рассчитывают на привлечение иностранных инвестиций за счет ее превращения в «плацдарм» для зарубежных компаний, который те могут использовать для проникновения в страны **региона**. Введение в Гане *эко* могло бы способствовать достижению этой цели.

Тем не менее, ситуация не настолько однозначна. Действия Парижа и Абиджана могут, напротив, подстегнуть «англофонов» к ускорению работы над созданием собственного «эко» со своими правилами, что, в свою очередь, привело бы к существованию на территории одного Сообщества двух конкурирующих валют. Впрочем, подобный сценарий развития событий кажется маловероятным, ведь идея создания *эко* на базе англофонных государств Западной Африки так и не была реализована в течение 20 лет.

Пока же наблюдается «перетягивание каната» внутри ЭКОВАС между англоговорящими и франкоговорящими государствами (исключение в этом раскладе - франкофонная Гвинея, которая исторически поддерживает англофонов и дистанцируется от политики Парижа) и в сфере введения общей региональной валюты. Причины этого кроются не столько в сфере экономики, сколько в сфере политики: в Сообществе дав-

но наблюдаются существенные разногласия между группой англофонных стран во главе с Нигерией и объединением франкофонных государств во главе с Кот-д'Ивуаром, оформленным в ЮЭМОА. Основные споры по этому вопросу еще впереди.

ПЕРСПЕКТИВЫ ЕДИНОЙ ВАЛЮТЫ ЭКОВАС

Впрочем, даже в случае успеха проекта и введения общей валюты во всех 15 государствах-членах *эко* едва ли станет панацеей от всех социально-экономических проблем Западной Африки.

Причиной слабого развития внутрирегиональной торговли в ЭКОВАС является не отсутствие единой валюты, а структура экономики стран-членов, поставляющих на мировой рынок лишь товары одного или нескольких наименований, причем, как правило, речь идет о сырье. В экспорте Нигерии, наиболее сильной в экономическом отношении страны региона, 76% приходится на сырую нефть и еще 14% - на природный газ [24]. В экспорте Ганы 49% составляет золото, 17% - сырая нефть и 16% - какао (и производные) [25], Кот-д'Ивуара - 56% какао (и производные), 11% - каучук, 10% - нефть и нефтепродукты [26]. При этом обрабатывающая промышленность, обеспечивающая производство потребительских товаров, в Западной Африке развита слабо, а сельское хозяйство не способно обеспечить население продовольствием.

При таком раскладе страны ЭКОВАС еще долгое время будут сохранять зависимость от импорта из промышленно развитых стран. Введение общей валюты вряд ли способно кардинально изменить ситуацию. Вместе с тем, успех *эко* не только имел бы большое политическое значение как достижение в области интеграции, но и мог бы существенно облегчить расчеты при трансграничных сделках и жизнь простых людей, многие из которых вынуждены регулярно пересекать границы, направляясь в соседние страны на работы или навестить родственников. Это особенно важно для Западной Африки, на долю которой приходится 70% миграции в Африке южнее Сахары [27].

Если рассуждать о перспективах *эко*, было бы полезно отметить, что положительных примеров введения общей валюты в мире не так уж много. Единственным успешным на сегодняшний день проектом является евро, единая валюта Европейского Союза, одного из наиболее развитых и интегрированных объединений. В Африке имеется зона южноафриканского *ранда*, в состав которой входят ЮАР, Лесото, Намибия и Эсватини. Здесь роль ведущей страны - эмитента валюты - играет ЮАР, наиболее экономически развитая страна Африки южнее Сахары, потенциал которой несоизмеримо больше входящих в валютное объединение стран. Сможет ли Нигерия играть такую же роль в Западной Африке, как ЮАР в Южной, - большой вопрос.

Поэтому, скорее всего, введение новой валюты, которая охватит все страны ЭКОВАС, в ближайшие годы маловероятно. Расширение зоны франка КФА/эко в принципе возможно,

однако это вряд ли устроит Нигерию - наиболее сильное в экономическом отношении государство региона. Неопределенность пока сохраняется.

Список литературы / References

1. GDP (current US\$) World Bank national accounts data, and OECD. National Accounts data files. World Bank. https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.CD?year_high_desc=true (accessed 14.01.2020)
2. ECOWAS Commission restates commitment to strengthening regional customs union and infrastructure upgrade. ECOWAS 02.11.2018. https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.CD?year_high_desc=true (accessed 14.01.2020)
3. 40 Years of Free Movement in ECOWAS. ECOWAS 29.05.2019. <https://www.ecowas.int/40-years-of-free-movement-in-ecowas/> (accessed 14.01.2020)
4. Key Statistics and Trends in Regional Trade in Africa. UNCTAD - Division on International Trade and Commodities, United Nations. https://unctad.org/en/PublicationsLibrary/ditctab2019d3_en.pdf (accessed 14.01.2020)
5. Ordu A.U. An evaluation of the single currency agenda in the ECOWAS region. Brookings Institution 24.09.2019. <https://www.brookings.edu/blog/africa-in-focus/2019/09/24/an-evaluation-of-the-single-currency-agenda-in-the-ecowas-region/> (accessed 14.01.2020)
6. Histoire du franc CFA. Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest. <https://www.bceao.int/fr/content/histoire-du-franc-cfa> (accessed 14.01.2020)
7. Inflation, consumer prices (annual %). World Bank. <https://data.worldbank.org/indicator/FP.CPI.TOTL.ZG> (accessed 14.01.2020)
8. Dewast L. L'éco d'Afrique de l'Ouest: Quelle différence ferait une monnaie unique? *BBC*. <https://www.bbc.com/afrique/region-48911056> (accessed 14.01.2020)
9. Final Communiqué of 22nd Session of the Authority of Heads of State and Government. ECOWAS. 10.12.1999. <https://www.ecowas.int/wp-content/uploads/2015/02/22nd-ECOWAS-Summit-Lome-9-10-Dec-1999.pdf> (accessed 14.01.2020)
10. West African Monetary Institute (WAMI). ECOWAS. <https://www.ecowas.int/specialized-agencies/west-african-monetary-institute-wami/> (accessed 14.01.2020)
11. West African Monetary Zone. West African Monetary Institute 14.01.2020. <http://www.wami-ima.org/> (accessed 14.01.2020)
12. Africa-Finance: CFA Franc Spreads its Wings to Guinea Bissau. *Inter Press Service News Agency* 30.07.1997. <http://www.ipsnews.net/1997/07/africa-finance-cfa-franc-spreads-its-wings-to-guinea-bissau/> (accessed 14.01.2020)
13. Final Communiqué of the 55th Ordinary Session of the Authority of ECOWAS Heads of State and Government. ECOWAS 29.06.2019. https://www.ecowas.int/wp-content/uploads/2019/07/Final-Communiqu%C3%A9_55th-Summit_Abuja_29-June-2019-1.pdf (accessed 14.01.2020)
14. Le président du Bénin fait un pas de plus vers la disparition du franc CFA. *RFI Afrique* 08.11.2019. <http://www.rfi.fr/afrique/20191108-le-president-benin-fait-pas-plus-vers-disparition-franc-cfa> (accessed 14.01.2020)
15. Le débat est relancé autour d'une réforme du franc CFA. *Le Monde* 15.11.2019. https://www.lemonde.fr/afrique/article/2019/11/15/le-debat-est-relance-autour-d-une-reforme-du-franc-cfa_6019355_3212.html (accessed 14.01.2020)
16. Manifestations d'opposants au franc CFA en Afrique et en région parisienne. *Le Monde* 18.09.2017. https://www.lemonde.fr/afrique/article/2017/09/18/manifestations-d-opposants-au-franc-cfa-en-afrique-et-en-region-parisienne_5187205_3212.html (accessed 14.01.2020)
17. Ouattara annonce le remplacement du franc CFA par l'éco en Afrique de l'Ouest. *RFI Afrique* 21.12.2019 <http://www.rfi.fr/afrique/20191221-macron-ouattara-annonce-remplacement-franc-cfa-afrique-ouest-eco> (accessed 14.01.2020)
18. Alassane Ouattara annonce l'adoption de l'éco par les pays de l'Umoa à partir de juillet 2020. *Jeune Afrique* 21.12.2019. <https://www.jeuneafrique.com/873002/economie/alassane-ouattara-annonce-ladoption-de-leco-par-les-pays-de-lumo-a-partir-de-juillet-2020/> (accessed 14.01.2020)
19. Franc CFA: le Ghana approuve l'abandon de la monnaie. *Le Monde* 30.12.2019. https://www.lepoint.fr/afrique/franc-cfa-le-ghana-approuve-l-abandon-de-la-monnaie-30-12-2019-2355146_3826.php (accessed 14.01.2020)
20. ECOWAS Common Currency: Diplomats interpret positions of Ghana, Nigeria. *The News Nigeria* 04.01.2020. <https://www.thenewsnigeria.com.ng/2020/01/04/ecowas-common-currency-diplomats-interpret-positions-of-ghana-nigeria/> (accessed 14.01.2020)
21. What is Nigeria's position on the Eco currency? *Agence de Presse Africaine* 30.12.2019. <http://apanews.net/en/pays/nigeria/news/nigeria-studying-planned-regional-currency-eco-official> (accessed 14.01.2020)
22. Franc CFA: le Nigeria affiche sa prudence. *Le Monde Afrique* 02.01.2020. https://www.lepoint.fr/afrique/franc-cfa-le-nigeria-affiche-sa-prudence-02-01-2020-2355735_3826.php (accessed 14.01.2020)
23. Ghana's Akufo-Addo joins Macron to pitch new role for African diaspora. *Radio France Internationale* 12.07.2019. <http://www.rfi.fr/en/afrique/20190712-Ghana-Akufo-Addo-joins-Macron-pitch-new-role-African-diaspora> (accessed 14.01.2020)
24. Nigeria. Observatory of Economic Complexity. <https://oec.world/en/profile/country/nga/> (accessed 14.01.2020)
25. Ghana. Observatory of Economic Complexity. <https://oec.world/en/profile/country/gha/> (accessed 14.01.2020)
26. Cote d'Ivoire. Observatory of Economic Complexity. <https://oec.world/en/profile/country/civ/> (accessed 14.01.2020)
27. West and Central Africa. International Organisation for Migration. <https://www.iom.int/west-and-central-africa> (accessed 14.01.2020)